

定例教育委員会会議録

令和3年6月30日

境港市定例教育委員会（令和3年6月30日委員会会議録）

招集年月日 令和3年6月30日 15時30分

招集場所 市役所第三会議室

開 会 15時30分 教育長宣言

教育委員会 教育長 松本 敏浩

委 員（職務代理者） 中田 耕治

委 員 十河 淳 渡邊 不二子 徳永 由樹

教育長から説明のため出席を求められた者

教育委員会事務局長 松 原 隆

教育総務課長 亀 井 功

教育総務課長補佐兼指導係長 柳 樂 力 人

教育総務課長補佐兼学事係長 木 下 泰 恵

生涯学習課長 松 本 昭 児

教育総務課長補佐兼管理係長 足 立 統

傍聴者数 なし

会議書記 教育総務課長補佐兼管理係長 足 立 統

提出議案 議案第22号 境港市青少年育成センター運営協議会委員の委嘱について

議案第23号 境港市文化財保護審議会委員の委嘱について

議案第24号 境港市社会教育委員の委嘱について

議案第25号 就学支援委員会委員の任命について

協議事項 6月定例市議会教育委員会関係質問答弁について

報告事項 6月の行事報告、7月の行事予定

【1. 開会】

松本教育長 ただいまから6月の定例教育委員会を始めます。

【2. 前回議事録承認】

【3. 議事】

松本教育長 本日は議決事項が4件と協議事項、報告事項になります。それでは議案第22号境港市青少年育成センター運営協議会委員の委嘱について、事務局より提案をお願いします。

松本課長 議案第22号境港市青少年育成センター運営協議会委員の委嘱についてです。2ページをご覧ください。11番の松本さんについて、育成協の外江地区の会長が変わられたことにより新たに委員として委嘱させていただくものです。任期につきましては前任者の残任期間であります令和3年6月1日から令和4年5月31日までとなります。

松本教育長 ただいまの提案について質問等ありますでしょうか（質問等なし）。それでは議案第22号について、ご承認いただけますでしょうか（異議なし）。続きまして、議案第23号境港市文化財保護審議会委員の委嘱について、事務局より提案をお願いします。

松本課長 議案第23号境港市文化財保護審議会委員の委嘱についてです。5ページに委員名簿を掲載しておりますが、2年間の任期が切れますので、令和3年7月1日から令和5年6月30日までの任期で新たに委嘱させていただくものです。なお、委員さんにつきましては、すべて継続となります。

松本教育長 ただいまの説明について質問等ありますでしょうか（質問等なし）。それではご承認いただけますでしょうか（異議なし）。続きまして、議案第24号境港市社会教育委員の委嘱について、事務局より提案をお願いします。

松本課長 議案第24号境港市社会教育委員の委嘱についてです。8ページをご覧ください。網掛けさせていただいている方が新たに委員をお願いする方となりますが、そのうち7番、9番、10

番、11番、13番については充て職となっております。3番の村上さんは社会教育関係の委員として委嘱させていただくもので、日本棋院境港支部の支部長をされている方になります。5番の遠藤さんは遠藤恵裕先生の後任として、学識経験者の位置付けとなります。現在、鳥取短期大学の助教授をされており、地域活動にも積極的に参加されている方です。6番の足立さんは前任の門脇民生委員からの推薦で、家庭教育の関係になります。12番の岩佐さんはエピクルをされているNPO法人穂のしらべの方で、障がい者施策の関係として委員を委嘱させていただくものです。

松本教育長

ただいまの説明について質問等ありますでしょうか（質問等なし）。それではご承認いただけますでしょうか（異議なし）。続きまして、議案第25号就学支援委員会委員の任命について、事務局より提案をお願いします。

亀井課長

議案第25号就学支援委員会委員の任命についてです。11ページに名簿を載せていますが、2名の方が変更になります。療育センターの汐田先生につきましては、前任の細田先生の異動に伴い新たに委員をお願いするものです。上道小学校の内田校長先生につきましても、前任の仲倉校長先生の退職に伴い校長会の担当が変更になった関係で新たに委員をお願いするものです。任期につきましては、前任者の残任期間である令和3年7月1日から令和4年7月31日となります。

松本教育長

ただいまの説明について質問等ありますでしょうか（質問等なし）。それではご承認いただけますでしょうか（異議なし）。議決事項については以上となりますので、協議事項に入ります。今回は6月定例会市議会の教育委員会関係質問答弁になります。事前に資料を配付しておりますが、何か質問等ありますでしょうか。

十河委員

GIGAスクールについて、いろいろ質問が上がっておりますが、実際に動きだしたことによって先生方、現場の混乱というところもかなり出てくると思います。その辺りのサポート、ICT支援員のことも書いてありますが、できるだけきめ細やかにされないと、パスワードが入らないとか、いろいろトラブル

ルが出てくるかなと思いますのでよろしくお願いします。

松本教育長

その辺りいかがでしょうか。

亀井課長

小中学校ともようやくタブレットが使えるようになり、実際に小学校の授業を見させていただいたのですが、すごく効果的に使用されていました。その先生は長けている先生だったのですが、そうでない先生もおられますので、校内で長けている先生を中心に助けあう、市教委の方でも研修会等企画して、全体の底上げを図っていきたいと考えております。先ほど話がありましたICT支援員につきましても今年は去年の倍の回数で予算組して配置している状況です。実際に使用が始まって、いろいろトラブルも出ていますので、しっかり支援していきたいと考えております。

渡邊委員

中浜小学校の便りに貸与式の様子が掲載されていて、どこの学校もそうだと思いますが、子どもたちに大切に使ってほしいという学校の配慮が感じられました。ずっと使うものなので、子どもたちにはその辺りをしっかり指導していただきたいと思います。また、始まったばかりですがトラブルもあると思いますので、代表的なものがあれば教えてください。併せて支援センターでの使用についても教えていただけたらと思います。

亀井課長

トラブルについては、初期不良で端末が立ち上がらないというケースがありました。

柳楽補佐

Classroomというところで子どもたちが勉強するのですが、初期段階で「私は生徒である」「私は教師である」という選択画面が表示されます。よく聞いている子どもたちは先生の指示に従い必ず「生徒」を選択するのですが、聞かずにどんどん先に進む子もいて、「教師」を選択してしまっている子もいます。「教師」を選択するとグループが作れたりする等「生徒」とは異なる設定になりますので、事務局でチェックするのですが、各校とも何人かそういった子がいました。いろいろトラブルが出ていますが、先ほど課長から「長けている先生を中心に」という話があったように、各学校ともミニ研修の時間を多くとっておられ、ちょっとした空き時間に集まって勉強している姿

が見られます。また、支援員さんがChromebookの使い方や学習ソフト、Google Workspace等の使い方についての資料を作成していただきましたので、それを活用した簡単な研修を入れている学校が多くあります。

松本教育長

各校とも意欲的に機器を使用されており、頑張っているという印象です。ただ、使いこなすというところまではまだ到達していないので、そういったレベルにもっていかないといけないというところと議員から「これは学習のためだけに使うのか」という質問があり、「多様な使い方を研究する」ということを答えていますので、そういったことも求められてくると思います。

亀井課長

やすらぎルームでの使用については、今現在は通信環境が整っていないので、端末での学習はできていないのですが、同じ施設に入っている中浜児童クラブにICT環境整備としてモバイルルーターを購入しようと思っていますので、それを使うと端末の使用も可能になると考えています。

渡邊委員

そういった環境があると助かる場合もあると思いますので、よろしくをお願いします。

松本教育長

学校にも別室登校する児童生徒がいますので、そういった子の学習には非常に有効かと思います。そのほかありますでしょうか。

中田委員

SNSを活用したいじめ防止等システムについて、システムを使って通報したことで、解決した事例もあったということですが、差し支えなければどのような感じだったのか教えていただけないでしょうか。

松原局長

3年間で2件の通報があり、一つは部活動の案件、もう一つは教員の案件で、通報を基に学校で対応していただきました。

松本教育長

一つは部活の中での先輩後輩の関係について、もう一つは教員の指導方法に係る案件で、直接いじめというところではなかったのですが、そういったことにも利用できますので、もっと

もっと活用してもらえれば良いと思います。

中田委員 そういったことで活用できれば良いのですが、相手の受け取り方によっては「チクった」「チクられた」と、そういった怖さもあると思いますので、その辺りしっかりフォローしてもらえたらと思います。

松本教育長 その辺りは細心の注意を持ってやっていかないといけないと思います。そのほかありますでしょうか。

渡邊委員 生活困窮者支援について、子供服のリユースについて記載がありました。制服についても値段が高いものなので、助かる家庭が多いと思いますので、考えていただけたらと思います。

松本教育長 制服についてはとてもニーズが高くて、私も子どもの制服を持って行ったのですが、すごく喜ばれました。それを求められる家庭が多いということを知っています。

松本課長 社会福祉協議会の方で制服も集めていると思います。

十河委員 境高校の制服が足りないという話も回っていました。私の周りでも中学校の制服を持って行かれたという話を聞いています。

松本教育長 そのほかありますでしょうか。

十河委員 G I G Aスクールのことで環境整備をしてもらっていますが、公民館にもフリースポットのWiFi環境が整ったということをお聞きしました。利用については一回登録すると180日使えるという話を伺ったのですが、例えば8時から17時までは使用可能でそれ以外は使用できませんといった、運用形態等がわかれば教えていただきたいのですが。

松本課長 把握できていない部分もありますが、時間帯で使える、使えないという設定はしていないと伺っています。

十河委員 公民館が夜の若者のたまり場にならないと良いのですが。

松本課長 公民館自体を貸し出すガイドラインは決まっており、それに合わないものや使い方には貸さないことになっておりますが、それは全体的なことになりますので、何か問題が出てくるようであれば、対応が必要になってくると思います。

十河委員 公民館の利用時間外であってもWiFi環境が外で使用できるということになりますかね。災害時の避難場所ということもあると思いますが、通常時に公民館の裏で若者がゲームしているといった危険性もあるのかなと。どうしても目が届きにくいところなので心配な部分があります。

松本課長 建物の外の電波状況については確認してみます。

柳楽補佐 実際には完全にフリーで自動的に入れるわけではなく、いったんパスワード等入力する必要はあるのですが。

十河委員 公民館の中にパスワードが書いてありますので、一回接続すると外からでも自由に接続できると思います。例えば公民館の利用できる時間に合わせてON・OFFができれば良いのですが、今の状況だと時間外に公民館の裏に子どもが集まってゲームをするというようなことも危惧されます。

松本教育長 全国的に一気に進みましたので、これからいろいろ問題が出てくると思います。そういった情報をキャッチして、防げるところはしっかりやっていく必要があると思います。国の方も「トラブルは起こるだろうが、そこでブレーキを踏むのではなくて、まずは普及させる」というところを一番に置いていますので、その考えで進んでいく必要があると思います。

中田委員 これまでも店舗等フリーWiFiのところに子どもたちが集まっている姿をちょこちょこ目にすることもあったのですが、一人一台端末の時代になってくると、そういった教育も必要になってくると思いますし、環境も整ってきましたので、教育の中で良い悪いというところもどんどん取り入れていくべきだと思います。

松本教育長 そのほかいかがでしょうか。

中田委員

コミュニティセンター化について、境港市ではコミュニティセンター化はしないという方向でよろしいでしょうか。

松本教育長

教育委員会としては公民館にいろいろお願いしていて、特にコミュニティスクールを始めたときに地域コーディネーターの役割を公民館にもお願いしておりまして、子どもたちと地域との学習の接点に公民館に入ってもらっています。この部分は地域によって積極的に動き出しているところがありますので、この状態を維持したいというのが教育委員会の考えです。ただし、市全体から言うと街づくり、地域づくりという視点に置いた場合に公民館が良いのか、コミュニティセンターが良いのかということについては今後検討すべき課題だろうと思います。今考えているのは、今の公民館の運営の在り方に課題がないのかと、今後さらに地域課題等を解決するような公民館を考えたときにどういった新たな動きができるかというところの研究と、もう一つは街づくりという視点から、コミュニティセンターというものがどういった運営をしているのか、これは視察というような部分で検討していく必要があると思っています。

中田委員

よく先進地事例と言われますが、必ずしも先進地ではないと思うところがあって、コミュニティスクール以前であればコミュニティセンター化も街づくりでありかなと思っていたのですが、そればかりでなく、今までの公民館の在り方という部分も非常に大事になってくると思います。だから、全部が全部変わるのではなく、例えば街の中に一つだけコミュニティセンターという部分があっても良いのかもしれませんが、全部が変わってしまうという考え方は違うのかなと思います。

松本教育長

そういったケースもあると思います。全部ガラッと変えるのではなくて、一部を変えるということもありかと思います。松江市のように公民館を残しながら、公民館の運営は自治会にお願いするというような、市が直轄するのではないやり方もありますので、いろいろ研究する必要があると思います。

中田委員

長期的に見て同じサービスができるかどうかということだと思います。自治会にしても、他の団体がやるにしても維持ができるかということだと思います。やはり長期間同じサービス

ができる状態にしておかないといけないというところだと思います。

松本教育長 社会教育の研修会に行くと公民館の在り方がテーマになっていることが多くあります。今、公民館は人に来てもらうために個人の趣味や教養という部分を中心とする講座が増えています。ただ、公民館というのは社会の要請、社会の課題解決というのもテーマにしないといけませんので、そこをなくしてしまうと公民館そのものの存在意義はなくなるという指摘も受けています。そういったところも重要なポイントだと考えております。そのほかありますでしょうか（質問等なし）。それでは報告事項に入ります。教育総務課からお願いします。

【4. 報告事項】

《教育総務課 生涯学習課 行事等報告》

松本教育長 ただいまの説明について質問等ありますでしょうか。

十河委員 今年度の国際交流事業の予定について教えていただけないでしょうか。

松原事務局長 検討協議を重ねてきましたが、中止ということを決めました。

松本教育長 伊平屋島との交流事業についても説明お願いできますか。

柳楽補佐 ワクチンの状況やコロナ感染の状況を見ながら、訪問時期を変更する等の調整を図っていたのですが、沖縄の状況が厳しいこともあり、いろいろな行事が後ろに動いている状況で実際に訪問しての交流は難しいということでした。明日も協議するのですが、今年度はリモートを使ってでも、子どもたちが交流できるよう手段を模索しているところです。

松本教育長 行事報告についてはよろしいでしょうか（意義なし）。

※新型コロナウイルスワクチン接種に係る学校対応について教育長より報告

※マンガ故事成語の寄贈に係る応援団について教育長より報告

十河委員

八街市で通学路での大きな事故がありました。境港市でもこの時期通学路の点検結果が各校から上がってくると思いますが、見直しなりしていただいて、危険個所については早急に対応していただきたいと思います。また、学校付近の横断歩道や標識が目立ちにくくなっている箇所が見られるので、せめて学校の周りだけでも優先的に塗り直し等お願いします。

松本教育長

本日総理からも通学路の点検について指示が出ていましたので、文科省から具体的な指示が出ると思います。前々から通学路の点検について、どのくらいきちんとされているか心配で担当者に話題は出しています。通学に関しては学校責任ではなくて保護者の責任で、どこの道を通るかというのはPTAと学校が一緒になって決めることになっており、必ず春に点検していただいて、危険個所を市に上げていただくことになっています。公費を使ってやる部分と自分たちでできる部分、自分が二中に勤務している時はPTAと教頭先生とでストップマークを描きに行っていました。そういったことが学校任せになっていたり、学校でも一部の動きで終わったりということになっていますので、そこを徹底しないと怖い状況が起こると思います。この機会にきちんとやっていく必要があるということと、以前大阪であった危険ブロックについて境港市でも何箇所かありますので、学校にはできればそこを回避する通学路を選定するようお願いしていたのですが、そのことを忘れて、子どもたちがそこを通過して登下校している場面も見ていますので、今度の校長会でも再度伝えようと思っています。

十河委員

道路にグリーン等で塗装してある箇所がありますが、すごく効果があると思います。

中田委員

法的拘束がないため、公民館の利用者がまたいで駐車していることが普通に見られますので、そういったところの意識改革は必要だと思います。また、交通安全指導がPTAの縮小化により少なくなっているのか、車で走っていると子どもたちが飛び出してヒヤッとするような場面もありますので、その辺りももう一度見直しを図っていただきたいと思います。

松本教育長

そのほかいかがでしょうか。

十河委員

G I G Aスクール構想について、高校生は来年度から全員タブレットを購入することになっていて、県内でも東中西部で各1校ずつが先行して今年からタブレットを購入しているのですが、5万円と高額なので、境港市で実施している通学費補助のようにタブレットの購入補助についても検討していただけると助かると思います。来年4月から必ず購入しないといけなくなりますので。

松本教育長

高校生の通学費助成については県と市で行っていますので、県から提案が出てくるかもしれませんが、市が単独で補助するという事は難しいと思います。そのほかいかがでしょうか。

中田委員

最近SNSの投稿で児童生徒の顔がよく出ていて、以前であれば学校だよりでも少しぼやかして写るような配慮があったと思いますが、この頃その辺りが緩くなっている気がします。学校のホームページはもちろんですが、個人のSNSにアップされていることもあって、一人一人のモラルの部分ではあると思いますが、その辺りももう一度考える必要があるかと思います。

松本教育長

学校での個人情報の取り扱いについて説明お願いできますか。

松原事務局長

開かれた学校づくりということで、保護者、地域への情報発信としてホームページ等で子どもたちの学校での様子を発信しています。各学校とも個人情報の取り扱いについては年度当初に保護者から同意をとって公開できるようにしていますが、言われる通り情報モラルが大前提の中で行われていますので、それが悪用されたりしないよう注意が必要だと思います。また、子どもたちにしっかり情報モラルを教えていくことも必要ではないかと思います。

中田委員

学校については保護者の承諾があるのですが、それ以外の方が「学校が出しているから良い」という認識を持ってしまう部分の怖さもありますので、学校は学校、個人は個人とそこはきちんと分けて、こういった危険性があるということも教えていく必要があるかと思います。

松本教育長

普及すればするほどモラルが大事になってきますので、そこ

はしっかりやっていく必要があると思います。そのほかいかがでしょうか。

十河委員

ホームページに教育委員の任期等も掲載されているのですが、更新されていなくて誤りがある箇所が見られますので確認をお願いします。

亀井課長

確認して訂正しておきます。

【5. 閉会】

松本教育長

それでは議題は終了しました。本日の定例教育委員会は閉会といたします。ありがとうございました。